

La Libellule

Brahier Jean-Luc

Journal 2017



La neige est apparue avec l'an neuf... Les températures ont été négatives presque tout le mois de janvier. Le 29, le sol est encore enneigé hormis les parcelles orientées au sud.

Février a débuté sous le froid et s'est terminé par des douceurs anormales... La neige est encore présente uniquement sur les versants nord.

Mars a débuté sous le soleil, puis des périodes instables avec températures au-dessus de la moyenne et neige le 21-22.

Dernière semaine ensoleillée et chaude.

Cette situation continue en avril avec un peu plus de bise et absolument pas d'eau jusqu'à la fin du mois...

Des records de chaleur ont marqué mai, juin et juillet. La fin de ce mois a été plus capricieuse.

Encore du soleil et du chaud les mois suivants.

Il a gelé le 30 octobre pour la 1^{ère} fois. Le manque d'eau est incontestable. Puis, un temps pluvieux, venteux, neigeux jusqu'à la fin de l'année.

La Libellule
2748 Souboz

25 février

Notre première réunion pour la sauvegarde des batraciens s'est tenue au Chat Bleu, restaurant aux Genevez. Nous étions 17 dont 5 nouvelles recrues.

Nous avons pris quelques décisions au sujet de la manière de procéder ; pour le soir en particulier.

Nous avons surtout partagé un bon moment entre bénévoles.

L'action débutera naturellement en fonction de la météo.

Toutes les personnes enregistrées comme bénévoles recevront des nouvelles en temps voulu.

1^{er} mars

Avant que débutent les travaux à la mare de Monible, je me suis rendu à cet endroit en vue de contrôler si des batraciens avaient déjà rejoint leur site de ponte. Seul un crapaud mort gisait dans l'eau. Nous (Fernande, Louis et Alban) n'avons rien trouvé d'autres.

Nous avons profité de tailler le saule dont les pousses de deux ans dépassaient les 200 cm.



03 mars

La mare de Monible a subi une rénovation complète. Les ouvriers ont récupéré 9 grenouilles rousses en vidant le reste d'eau et durant les premiers travaux. J'ai transféré celles-ci dans la mare Amont2 le long du Tschäibez.



Avant rénovation (automne 2016)...

Travaux en cours....



4 mars

La mare AVAL du Tschäibez avait aussi besoin d'un coup de jeune.
Les travaux sont exécutés ce jour.

Des batraciens avaient déjà envahi la mare. Ce sont 29 grenouilles rouges et 1 Triton alpestre femelle que j'ai déménagés dans la mare Amont2.

A noter que j'ai compté 4 pontes de Grenouilles rousses dans la mare Amont1 et 33 pontes dans celle au-dessus (Amont2.).

7 mars

Visite du chantier ci-dessus. Les travaux sont terminés. La mare est remplie. Il faut poser une barrière rapidement, tout comme à celui de Monible. J'ai commandé des lattes de barre et des piquets.

22 mars

Avec l'aide de Ronald Sommer, nous débutons la barrière autour de la mare de Monible. Son aide précieuse nous a permis de planter tous les piquets en une heure. Reste à poser les lattes de barre.

L'AG s'est tenue à Souboz le soir en présence de 9 personnes.

27 mars

Avec l'aide de Fernande, je suis allé visser les lattes de barre autour de la mare de Monible. Cette fois, sa rénovation est totalement terminée. Les grenouilles rousses ont bien pondu. C'est réjouissant pour l'avenir.

Puis nous nous sommes rendus le long du Tschäibez où nous avons posé 4 nichoirs et sauver le maximum de têtards de grenouilles rousses. Nous les avons transférés de la mare détruite à celle au-dessus et encore en relativement bon état.

05 avril

Repose et pose de 3 nichoirs à Sornetan, dont 2 au Centre de Sornetan avec l'accord oral de M. le Directeur.

Pose d'affiches à l'Étang de la Noz pour inciter les visiteurs à rester derrière une barrière posée par Romain Koller dans le but d'éviter que ceux-ci se promènent directement au bord de l'étang. Le lieu est trop sensible.

A l'écoute des oiseaux chanteurs

Les six personnes annoncées sont présentes à 6 heures à Châtelat. Il fait un temps magnifique. Une légère brume enveloppe encore le Pichoux et Sapran. Elle se dissipera très vite.

Nous quittons Châtelat en direction de Monible, la Drai, les Grands Champs puis nous gravirons le pâturage, passeront le point le plus élevé de notre parcours (1024 m alt), en forêt sur la frontière Jura – Berne. Après une descente assez raide nous atteindrons Rebévelier que nous quitterons pour rejoindre les Cerniers-de-Rebévelier.

Patrice et Fernande se chargeront de reconduire les promeneurs à Châtelat. La course s'est terminée vers 10 :30 heures. Jean-Luc a été à la peine....Merci aux transporteurs. Merci aux participants pour leur intérêt et leur discipline, à savoir :

- Marie-José, Natalia, Franz, Maurice, Gaby et Jean

Nous étions un peu tard dans la saison pour observer un maximum d'espèces.

dimanche 28 mai 2017

Monible [581/236]

- ★ 2 Pinsons des arbres
- ★ 1 Bergeronnette grise
- ★ 2 Pigeons bisets domestiques
- ★ 2 Rougequeues noirs
- ★ 1 Pie bavarde
- ★ 2 Mésanges charbonnières
- ★ 3 Pigeons ramiers
- ★ 1 Faucon crécerelle
- ★ 3 Fauvettes à tête noire

Monible [582/236]

- ★ 0 Pie-grièche-écorcheur
- ★ 1 Bruant jaune
- ★ 1 Rougegorge familier
- ★ 1 Pouillot véloce
- ★ 4 Merles noirs
- ★ 4 Pinsons des arbres
- ★ 1 Rougequeue noir
- ★ 1 Mésange charbonnière
- ★ 4 Fauvettes à tête noire

Rebévelier [582/237]

- ★ 2 Troglodytes mignons
- ★ 1 Rougegorge familier
- ★ 2 Pouillots véloces
- ★ 2 Grimpereaux des jardins
- ★ 2 Grives musiciennes
- ★ 5 Mésanges noires

- ★ 4 Merles noirs
- ★ 7 Pinsons des arbres
- ★ 1 Mésange charbonnière
- ★ 4 Fauvettes à tête noire

Sornetan [583/237]

- ★ 1 Bouvreuil pivoine
- ★ 1 Troglodyte mignon
- ★ 1 Mésange noire
- ★ 1 Rougegorge familier
- ★ 1 Pouillot véloce
- ★ 1 Pinson des arbres
- ★ 2 Fauvettes à tête noire

Rebévelier [581/237]

- ★ 2 Buses variables
- ★ 1 Mésange bleue
- ★ ≥20 Hirondelles de fenêtre
- ★ ≥2 Hirondelles rustiques
- ★ ≥6 Martinets noirs
- ★ ≥2 Étourneaux sansonnets
- ★ 1 Grive musicienne
- ★ 1 Merle noir
- ★ 3 Pinsons des arbres
- ★ 2 Bergeronnettes grises

Rebévelier [579/237] - hameau

- ★ ≥4 Martinets noirs
- ★ 1 Rougequeue à front blanc
- ★ 1 Grive litorne

Résumé espèces présentes par carré

Espèces	Carrés					
	581/236	582/236	582/237	583/237	581/237	579/237
PDA	X	X	X	X	X	
BEG	X				X	
PBI	X					
RQN	X	X				
PIB	X					
MCH	X	X	X			
PRA	X					
CRE	X					
FTN	X	X	X	X		
BRJ		X				
ROG		X	X	X		
POV		X	X	X		
MER		X	X		X	
TRO			X	X		
GDJ			X			
GRM			X		X	
MNR			X	X		
BOP				X		
BUV					X	
MBL					X	
HFE					X	
MAR					X	X
HIR					X	
ETO					X	
GRL						X
RFB						X
SOIT	9	8	10	7	10	3

TOTAL DES ESPECES entendues et/ou observées : 26

29 mai

En fin d'après-midi, nous (F et JL) avons nettoyé tous les panneaux didactiques du Chemin des nichoirs et gîtes. Un petit boulot par une température agréable et sous la menace de l'orage. Nous avons eu la chance d'admirer de nombreux papillons, des tritons alpestres, un triton palmé et un chamois.... !

La Libellule

25 juin

Enfin, nous avons honoré le fait que notre société ait vu le jour il y a 25 ans. Nous nous sommes retrouvés à 12 membres à Berlincourt pour un repas à midi. Jean-Pierre Carnal et sa famille, Martin Burkhalter sont partis de Souboz (bravo à eux pour ce beau trajet à travers les Gorges du Pichoux), M.-J et G. Juillerat, A. et J.-P Wenger, F. Brahier, M. Wisard ont rejoint Berlincourt en marchant sur les rives de la Sorne au départ d'Undervelier. Le président, pas très à l'aise, s'est déplacé en voiture.

Il n'y a pas eu de discours à l'heure de l'apéritif servi sur la terrasse. La fête s'est déroulée en toute simplicité à table. Les discussions ont été nourries et variées. L'ambiance était bonne.

Merci à la Libellule qui a pris les boissons à sa charge.

Merci particulier à Claudia qui a immortalisé quelques moments forts de la journée.



26 juin

Les iris devenaient envahissants sur le site de la Sablière. Après l'opération de fin 2015, il s'agissait de terminer l'arrachage de cette plante sur un peu plus que la moitié des rives de la mare.

La partie droite de l'étang a été travaillée ce jour et toute la végétation a été enlevée à l'aide d'une pelle mécanique. Les sédiments et autres ont été transportés par « weidemann » à gauche de la réserve communale.

Les travaux menés par Vital Carnal et son frère Jacques ont été parfaitement exécutés en deux heures.

Coût de l'opération : Fr. 200.00



La Libellule



27 juin

Maurice et Patrice ont répondu à mon appel. Vers 09 :00 nous débutons la fauche à la mare de Monible. La famille Hostettmann a déjà partiellement coupé les hautes herbes. Patrice à la débroussailleuse et Maurice à la fourche terminent les travaux. Jean-Luc profite de couper quelques branches à la haie qui borde le ruisseau et qui prend trop d'ampleur. En une heure, tout est terminé.

Ensuite, Patrice et Jean-Luc se rendent sur le chemin des nichoirs et des gîtes. Patrice coupe la végétation des alentours de la mare Amont1 puis celle de la mare de l'aulnaie. Dans cette dernière Jean-Luc tente avec difficultés d'enlever une partie des herbes qui recouvrent de plus en plus la mare. Le manque d'eau est flagrant.

Ici également, une heure de travail sera nécessaire.

Il reste encore à limiter la propagation des herbes dans l'eau et enlever des planches et débris d'arbustes ; ce sera pour l'automne.

Merci aux bénévoles du jour.



En fin d'après-midi Bernard Brunner m'informe qu'il a découvert devant sa porte une drôle de bestiole tout en couleur. Il m'envoie une photo et je n'ai aucun mal à identifier rapidement l'animal en question ; il s'agit d'une **Rosalie des Alpes**, un insecte rare et à protéger. Après avoir contacté Jean-Claude Gerber, le spécialiste en la matière, il est décidé de remettre l'insecte en liberté sur le versant sud de la montagne du Droit, sur le chemin des nichoirs et des gîtes, à proximité de notre hôtel à insectes sur un tas de vieux bois. Selon Jean-Claude, la Rosalie des Alpes aurait déjà été vue et annoncée dans ce secteur.

En tous les cas, ce fut une belle découverte et je remercie sincèrement Bernard de m'avoir averti et Jean-Claude de ses conseils avisés. La découverte a été annoncée au CSCF, Neuchâtel.

La Libellule



La Rosalie des Alpes du Pichoux/Tschaïbez

28 octobre

Les travaux automnaux n'ont pas attiré la foule. Seul Markus a répondu à l'appel du président. Cela devient la normalité. Mais cela pose ou posera des problèmes à l'avenir.

Nous avons éliminé la végétation des rives de la mare de l'aulnaie, puis celle des environs de tous les panneaux didactiques.

Deux heures de travaux ont suffi....

Merci tout particulier à Markus qui a choisi de venir en aide à La Libellule alors qu'il était sollicité ailleurs.



Fin octobre

Un passage choquant à la Sablière....Jamais, depuis 45 ans je n'ai vu si peu d'eau à cet endroit.



8 novembre

Pro Natura a convoqué toutes les sociétés du Jura bernois ayant un lien avec la nature. Quatre d'entre elles ont répondu présentes. Il est constaté que le rajeunissement des membres est un grand problème. Le BEZ aimerait tout remettre à Pro Natura. L'Alouette est en veilleuse...Seul le président du Pic Noir est jeune mais tous les membres du comité sont presque ou déjà en retraite. Quant à notre société, le président aimerait bien céder son poste...

En résumé, il est ressorti que Pro Natura ne peut pas aider les comités de ces sociétés. Par contre, elle peut soutenir des actions financièrement, soutenir l'entretien de biotopes et

La Libellule

autres, reprendre éventuellement certains biotopes qui n'appartiennent pas foncièrement aux communes ou bourgeoisies.

Pro Natura va étudier la mise en place d'une centrale. Chaque société pourrait lui communiquer jusqu'à mi – octobre sa liste de travaux à exécuter l'année suivante. Pro Natura pourrait alors trouver des travailleurs (PC, chercheurs d'emplois, migrants, scouts, candidats chasseurs), organiser des journées d'activités d'entretien, création, etc, qui se feraient d'entente avec chacune des sociétés et sous encadrement de celles-ci.

Pro Natura prévoit une nouvelle rencontre dans une année pour faire le point.

Jean-Luc Brahier